



El UNIVERSITARIO

ORGANO INFORMATIVO DE LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

Año V Nº 102

San Salvador, El Salvador, 31 de Enero de 1968.

Francisco Guzmán - Director

Se Creará Emisora Universitaria VIGILANCIA PERMANENTE TENDRA LA UNIVERSIDAD

Con repetidoras en la ciudad de Santa Ana y San Miguel, funcionará la emisora de la Universidad, a un costo aproximado de cien mil colones. Sobre el particular, en la sesión celebrada el doce de enero del corriente año, se dio a conocer a los miembros del Consejo Superior Universitario, la disposición de la Rectoría que ya autorizó la compra del equipo necesario que servirá en la Radio Universitaria.

Al respecto el vice-Rector informó que el nuevo organismo de divulgación será una realidad y que también se encuentran en pie las gestiones del caso, ante el Ministerio del Interior, que es la oficina competente para extender el permiso de las frecuencias en radioemisoras que están por establecerse en el país.

Como se sabe el equipo de la

Radio Universitaria, será adquirida por medio de prestigiosa firma que tiene su sede en el Japón. Otros detalles que se relacionan con el buen funcionamiento de la emisora, están adelantados a efecto de que sin ningún contratiempo pueda iniciar actividades la nueva emisora.

Por su parte, el Ministerio del Interior, está sumamente interesado en colaborar con nuestro máximo centro de estudios en el sentido de proporcionarle las facilidades en los trámites legales.

Vigilancia ordenada y eficiente se pondrá en práctica en el área que corresponde a la Universidad de El Salvador, de acuerdo con el Reglamento de Vigilancia que fue aprobado en una de las últimas sesiones del Consejo Superior Universitario. Dicho reglamento, contiene las disposiciones generales relativas a conservar el patrimonio

universitario y desde luego hacer efectiva la vigilancia.

Sobre el particular se consideró que nuestro máximo centro de estudios, posee en la actualidad valiosos bienes consistentes en edificios, equipo científico, de oficina, y además materiales de diversa índole que hacen indispensable organizar la vigilancia y llevar a la práctica en forma eficaz este servicio.

El mantenimiento del orden y vigilancia en el campus universitario, estará a cargo de la Intendencia, un personal de supervisores, y los vigilantes diurnos y nocturnos, que se han organizado en forma centralizada, tomándose en cuenta la disciplina y el orden jerárquico.

Para el buen éxito de dicho servicio se ha dispuesto que la Ciudad Universitaria, sea dividida en zonas específicas para realizar el trabajo de vigilancia, tomando en cuenta las áreas edificadas donde están las oficinas centrales; facultades, departamentos y demás dependencias, asimismo las construcciones.

El servicio será ininterrumpido,

especialmente en horas nocturnas en las cuales los serenos tendrán que ser controlados por los supervisores.

El Reglamento de Vigilancia de la Ciudad Universitaria, contempla el principio de autoridad; inviolabilidad de los recintos universitarios; personal de seguridad y vigilancia; funciones del Intendente; jefes inmediatos; supervisores; vigilantes nocturnos; prohibiciones; horarios; medidas disciplinarias; descanso semanal y vacaciones, y una disposición transitoria, que contempla que mientras no se cree el organismo especializado de seguridad y vigilancia, el personal a que se refiere dicho Reglamento, se constituirá con los serenos de las distintas dependencias, y con los trabajadores por planilla al servicio de la Intendencia. En el Artículo 7º del mencionado Reglamento, se especifica, que la vigilancia diurna estará también a cargo del personal de servicio de las distintas dependencias, organizado bajo el sistema de turnos diarios, incluyendo días festivos.

Tuvo Lugar en Costa Rica 1er. Seminario del Libro

Cincuenta participantes aproximadamente, entre editores, librerías, bibliotecarios, escritores y representantes de las universidades nacionales y ministerios de Educación de los seis países de Centro América, se reunieron del 22 al 27 de enero en San José Costa Rica, convocados por el Consejo Superior Universitario Centroamericano, CSUCA, en lo que constituyó el "Primer Seminario del Libro Centroamericano".

El Seminario fue patrocinado por el CSUCA y por la Franklin Book Programs Inc., una fundación dedicada a la difusión del libro a nivel mundial. Se enfocaron principalmente los problemas relativos a la producción y distribución de obras bibliográficas en países que, como los nuestros, están en vías de desarrollo. Se discutió también la formación de un mercado regional dentro del marco de la

integración económica y se abordaron además temas como el de traducción, administración y finanzas de la empresa editorial, proceso de elaboración del libro, librerías y bibliotecas.

Un selecto grupo de expositores, que incluyó al Director General de Editorial Sudamericana, Fernando Vidal Bussi; José Trillas de México; Propicio Machado Alvez de Brasil y otros importantes personajes relacionados con la industria y mercado del libro, tuvieron a su cargo los temas que ocuparon los seis días que ocupó el Seminario.

Por la Universidad de El Salvador asistieron, Italo López Vallecillos, Director de la Editorial Universitaria y como invitados del CSUCA, Roberto Armijo, Director de la Librería Universitaria y José Roberto Cea, de la Editorial Universitaria.

Edificio Biblioteca Central Concluído Próximamente

La Oficina de Planificación de la Ciudad Universitaria, anunció que el edificio de la Biblioteca Central que se construye inmediatamente al de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, está en su fase final de construcción y que es posible sea terminado en el mes de Marzo del corriente año.

Sobre el particular se nos dijo, que sólo quedarán pendientes los aspectos de jardinería y las obras de una Plaza-Jardín que se levantará al costado norte del edificio en mención, en homenaje a José Martí, el recordado patriota e intelectual cubano.

Se consideró también, por parte de la Oficina de Planificación, que al estar terminados los distintos

departamentos del edificio, perfectamente se pueden aprovechar para el traslado del material bibliográfico, anaqueles y demás equipo con que cuenta por de pronto la Biblioteca Central. Con la ubicación de ésta en su propio local, se dispondrá del espacio que provisionalmente ocupa, para alojar otras dependencias de la Universidad.

La construcción, que es una de las más modernas en su género, está distribuida de manera que podrá dar cupo a varios millares de libros, revistas, folletos, etc.; y contará además con el más moderno equipo para facilitar la labor de estudiantes e investigadores.

Demanda de Especialistas en OEA

La Secretaría General de la Universidad de El Salvador, recibió en fecha reciente comunicación de la Unión Panamericana, en la cual señala la necesidad que tiene actualmente de asumir responsabilidades adicionales en todas sus esferas de acción, de acuerdo con resoluciones de la Organización de Estados Americanos que prevén el considerable crecimiento e intensificación de sus programas educativos, científicos y tecnológicos destinados a ayudar a los Estados miembros a impulsar el progreso económico y social que figura entre sus objetivos.

Para la realización de estas nuevas actividades, la Secretaría General de la OEA, ha de requerir los servicios de empleados y funcionarios de probada competencia, en particular de los que posean conocimientos especializados de la situación que impera en Latinoamérica

rica y que, asimismo, hayan obtenido títulos universitarios en Ciencias Físicas, Naturales y Aplicadas, como también en Educación", señala el comunicado.

También, aunque en menor medida, —afirma la Secretaría de la OEA— continuará nuestra demanda de economistas, estadígrafos, sociólogos y expertos en administración pública.

Lo anterior lo ponemos en conocimiento de la comunidad universitaria, para quienes se interesen por los trabajos relacionados con asuntos interamericanos. Los solicitantes deberán conocer a fondo uno de los cuatro idiomas oficiales de la OEA, a saber: español, inglés, francés y portugués, y entender bien otro de ellos.

La información complementaria al respecto, puede solicitarse al Jefe de Personal, Unión Panamericana, Washington, D. C. 20006.

Becas Para Estudiar Meteorología

La Universidad de Costa Rica, a través de su Departamento de Físico-Matemáticas, ofrece a jóvenes centroamericanos oportunidad de seguir estudios en la especialidad de Meteorología. Los cursos de esta nueva carrera se iniciarán el 1º de marzo del corriente año, bajo la dirección del Dr. Héctor Grandoso, experto meteorólogo de las Naciones Unidas.

Dentro del programa de esta especialidad, que cuenta con el apoyo de los gobiernos centroamericanos así como de la Asociación Regional de la Organización Meteorológica Mundial de Norte y Centroamérica, se ofrecerán becas a jóvenes de los seis países del Istmo interesados en estudiar esta carrera.

Información acerca de las becas y los cursos de estudio puede ser obtenida en las direcciones de los servicios Meteorológicos de los países centroamericanos o directamente en el Departamento de Físico-Matemáticas de la Universidad de Costa Rica.

H4189

Visita del Rector al BID Da Buenos Resultados

El Rector de la Universidad de El Salvador, Dr. Angel Góchez Marín y el sub-gerente de la misma, señor Israel Tobar, visitaron a mediados del presente mes las oficinas centrales del Banco Interamericano de Desarrollo, con sede en Washington, con el objeto de hacer gestiones para agilizar los desembolsos del préstamo que dicha institución concediera a la Universidad desde hace algunos meses.

El préstamo en mención fue concedido por la cantidad de \$ 675,000.00 y una parte considerable de la misma fue asignada a las construcciones de la Biblioteca Central Universitaria y al edificio de la Facultad de Ciencias Agronómicas.

Con relación al aporte destinado a la Biblioteca, se argumentó que la Universidad con sus propios fondos ha financiado hasta ahora el total del proyecto (C\$ 800,000.00), y que se hace necesario el reembolso de lo invertido para iniciar nuevos programas. Los funcionarios del BID expresaron que la Universidad no ha hecho las construcciones por contrato, tal como se especifica en el acuerdo de préstamo, y que por tal motivo los desembolsos podrán hacerse hasta que las mismas estén debidamente concluidas, previo dictamen de ingenieros particulares o del ingeniero residente del BID en nuestro país.

Con relación a esto, la Universidad ha sostenido que tiene su propia organización para el planeamiento, construcción y supervisión de sus edificios y que si tuviera que recurrir al sistema de contratos sería necesario antes de sacar a concurso las construcciones, contar con el financiamiento total de las obras, lo cual es imposible. Hecha la aclaración el BID aceptó colaborar con la Universidad, agilizando los desembolsos al final de las obras.

Otro de los aspectos que ha sido programado con fondos de este préstamo, es la compra de equipo para laboratorios e instalaciones de los mismos. Hasta ahora ha habido desembolsos de la siguiente manera: \$ 60,000.00 para fondo rotatorio a emplearse en la compra de equipo y otros gastos menores de \$ 5,000.00. Reembolso de \$ 80,000.00 correspondientes a la construcción del edificio de los Departamentos de Ciencias; \$ 14,561.73 para equipo del Departamento de Ciencias Biológicas que ya ha sido pedido; \$ 55,870.76 para trámite de equipo del Departamento de Física y Matemáticas; para el Departamento de Química \$ 47,002.69; para la Facultad de Ciencias Agronómicas todavía no se ha confirmado ningún pedido, en espera de que avance la construcción del edificio donde se instalará su equipo, sin embargo la lista de materiales, que está elabo-

rada desde hace varios meses, es por la cantidad de \$ 100,000.00; para Ingeniería Industrial están en trámite pedidos por valor de \$ 14,582.63 y para Ingeniería Química por valor de \$ 14,114.19.

En general, los Departamentos para los cuales se han destinado fondos del préstamo vigente del BID, han trabajado rápido a fin de obtener sus pedidos, especialmente los de Química que han agotado su asignación total; en cambio otros departamentos todavía tienen saldos por invertir: Ciencias Biológicas \$ 60,438.27; Física y Matemáticas \$ 19,129.24; Ingeniería Industrial \$ 45,417.37; Ingeniería Química \$ 25,885.81.

Pese a estas cantidades no invertidas aún, los funcionarios del BID opinaron que la Universidad de El Salvador ha trabajado aceleradamente con los desembolsos. La Gerencia —según informes que tenemos— trabaja para que en el transcurso de tres meses esté invertido por lo menos el 80% del préstamo.

A su regreso, tanto el Rector como el Sub-Gerente, informaron acerca de la buena impresión que el Banco Interamericano de Desarrollo tiene de nuestra Universidad, por su organización y dinamismo, así como también por su avance reformista. Los funcionarios del mencionado organismo prometieron dar prioridad a toda gestión de nuestra Casa de Estudios.

El viaje de ambos funcionarios también fue aprovechado para discutir en líneas generales la concesión de un segundo préstamo por valor de tres millones y medio de dólares, los cuales son necesarios para programas de construcción, adiestramiento de personal, adquisición de equipo científico, etc. Al respecto, se prometió presentar el estudio correspondiente a la mayor brevedad posible.

Con relación al préstamo vigente, es bueno recordar que fue objeto de trámite desde 1962 y que a causa de las distintas reestructuraciones de los documentos que requiere el BID y la política retardataria del gobierno de nuestro país, se logró el primer desembolso hasta finales del año recién pasado. Muchas de las cláusulas exigidas por el banco en cuestión chocaban con la legalidad universitaria y tuvieron que ser modificadas con el consenso de ambas partes. El gobierno además, le dio largas a la aprobación del préstamo.

Publicaciones Didácticas en la Facultad de Derecho

Un servicio de publicaciones mínimas mimeografiadas ha puesto en vigencia la Facultad de Derecho, con el propósito de contribuir en la enseñanza y hacerle más accesible los estudios al alumno. El servicio de publicaciones, cumple una finalidad objetiva, ya que en las mismas se dan a conocer ensayos y demás trabajos relacionados con la Jurisprudencia y las Ciencias Sociales.

Por de pronto, circula un cuadernillo titulado BOLETIN, en el que se publican noticias de los diversos acontecimientos culturales de la Facultad. También ha salido a luz pública "CUADERNOS", otro folleto en el que se han publicado diversos trabajos, entre ellos "Inexistencia, Nulidad e Inoponibilidad", por el doctor Adolfo Oscar Miranda; "Actas Notariales", doctor Francisco Arrieta G.; "Proyecto de Ley de Cooperativas"; "Nociones Generales de Derecho Procesal", por el doctor Guillermo Manuel Ungo; "Subestimación del

Estudian Bibliotecología en Londres

Becadas por la Universidad de El Salvador y el Consejo Británico, salieron con destino a Londres, Inglaterra, la señora Isolina Paredes de Chávez, egresada del Departamento de Idiomas de la Facultad de Humanidades, y la señorita Ana Aurora Manzano Rojas, alumna del Segundo Año de Letras de la misma Facultad, quienes por un período de dos años, seguirán estudios de Bibliotecología en el Western Polytechnic Institute de la capital inglesa.

Los estudios comprenden una enseñanza integral de los sistemas y técnicas que se conocen en los

centros de lectura modernos, como también un curso previo del idioma inglés durante tres meses, asimismo un período de varias semanas que será destinado a prácticas bibliotecológicas.

El viaje y gastos de ambas becarias, fue financiado por el Consejo Británico. Al final del curso, las dos jóvenes tendrán que presentar un trabajo de tesis que les acreditará para recibir el título de Bibliotecarias. A su regreso prestarán sus servicios en la Biblioteca Central de la Universidad de El Salvador.



Isolina Paredes de Chávez



Ana Aurora Manzano Rojas

Ayuda a la Facultad de Química Inicia Universidad de Louisiana

El Decanato de la Facultad de Ciencias Químicas ha dado a conocer en fecha reciente, que el programa cooperativo para el adiestramiento de personal docente entre dicha Facultad y la Universidad del Estado de Louisiana, Estados Unidos, que fuera establecido en el segundo semestre del año anterior, ha sido iniciado exitosamente con el otorgamiento de la primera plaza de asistente graduado a la señorita Gloria Miriam Dubón, Instructora de Bioquímica del Departamento de Farmacia, quien seguirá estudios de postgrado en Bioquímica, conducentes al grado de Maestría en dicha Universidad.

El financiamiento de esta beca corre por cuenta de la Universidad

norteamericana y cubre la totalidad de los estudios de la señorita Dubón, quien partió para los Estados Unidos el domingo 21 de los corrientes, para iniciar su programa de adiestramiento en el ciclo que se inicia en Febrero.

Como se recordará, el programa cooperativo en mención fue establecido durante la visita que altos funcionarios de dicha Universidad hicieron a nuestro país el año pasado, entre quienes venía el propio Presidente de la institución. Sin lugar a dudas el inicio de este programa augura grandes beneficios para nuestra Universidad, según lo han expresado autoridades de la Facultad de Ciencias Químicas.



La señorita Ana Delia Mendoza, colaboradora de la Fiscalía de la Universidad de El Salvador, en el momento en que recibe de manos del Dr. José Enrique Silva, su investidura de Doctora en Jurisprudencia y Ciencias Sociales.

Universidad Será Iluminada

Las autoridades universitarias, y la Compañía de Alumbrado Eléctrico de San Salvador, (CAESS), están considerando el estudio de un proyecto tendiente a iluminar en forma adecuada la Ciudad Universitaria.

Como se sabe, desde hace tiempo se tiene la idea de iniciar este trabajo de iluminación, con el propósito de atenuar los hechos delictivos que se han reportado en varias ocasiones en el área de terreno perteneciente al máximo centro de estudios.

Se nos informó al respecto que de aceptar los dos organismos las consideraciones contractuales de los trabajos de iluminación, la CAESS, como una cooperación daría asesoramiento por medio de

su Departamento Técnico. Dicho proyecto consiste además, en clasificar las áreas que necesitarían mayor o menor iluminación, y la previsión de aquellos casos de carácter técnico.

Para llevar adelante y a corto plazo dicha obra, es necesario instalar un transformador potente, pues dicho sistema sería más económico para la Universidad en cuanto al consumo de energía, ya que un solo medidor registraría la corriente utilizada en forma efectiva.

En aquellas áreas que por su naturaleza e importancia se requiera mayor iluminación, serán instaladas lámparas de más voltaje, para que el servicio sea eficiente.

Se Impartió el Primer Curso de Información Profesional

Durante los días hábiles comprendidos entre el 8 y el 16 de Enero, tuvo lugar en el Auditorium de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, a partir de las 7.30 p.m., el desarrollo del Primer Curso de Información Profesional, especialmente organizado para alumnos de Areas Comunes, con el objeto de proporcionarles información profesional de las carreras que ofrece nuestra Universidad.

Las conferencias impartidas, permitieron a los estudiantes que participaron conocer las aptitudes, actitudes, campos de trabajo, pro-

gramas de estudio y duración de cada carrera.

Las palabras de inauguración, el lunes 8 de enero, estuvieron a cargo del Dr. José María Méndez, Director del Departamento de Asuntos Estudiantiles y Vice-Rector de la Universidad, quien se refirió a la gran trascendencia que para el estudiante de las áreas básicas tendría el curso en mención.

Las conferencias, que se llevaron a cabo durante siete días, comprendieron los siguientes temas: Ciencias Agronómicas, Medicina Veterinaria, Labor de los Departamentos de Ciencias, Humanidades, Ingeniería y Arquitectura, Ciencias Económicas, Medicina, Tecnología Médica, Odontología, Ciencias Químicas y Tecnología de Alimentos.

Las palabras de clausura, el día 16 de enero, corrieron a cargo del Br. José Albino Tinetti, Coordinador General de las Areas Comunes.



Directivos del Congreso Estudiantil de la AGEUS, entregaron reconocimientos a los más destacados estudiantes, deportistas y miembros de conjuntos artísticos.

A Estudiantes Destacados Premiaron Congreso de AGEUS

El Congreso Estudiantil de la Asociación General de Estudiantes Universitarios Salvadoreños, AGEUS, celebró el mes anterior el "Día del Estudiante Universitario Latinoamericano", con un acto en el cual fueron premiados los mejores estudiantes de cada Facultad, los miembros de los conjuntos artísticos universitarios, deportistas y equipos más destacados en las distintas ramas del deporte estudiantil.

En esa oportunidad se contó con la participación de los conjuntos de Danza, Coro y Teatro, los cuales tuvieron intervenciones muy aplaudidas por el público presente.

Las palabras iniciales estuvieron a cargo del Br. Luis Melgar B., para que posteriormente el Br. Mario Alvarado, Presidente del Congreso, pronunciara el discurso de estilo.

Merecen especial mención, los estudiantes que recibieron diplomas por ser los mejores de sus res-

pectivas Facultades; son ellos: Maritza Morena Aguilar, de Medicina; Oscar Juárez, José Abraham Rivera Ovando y José Ernesto Mayén López, de Areas Comunes; David Escobar Galindo y Mauro Bernal Silva, de Derecho; Salvador E. Arce y Roberto de Paz, de Odontología; Héctor David Hernández Flores y Ernesto Girón Carballo, de Ingeniería y Arquitectura; Nihlson Reyes, Adalberto Díaz y Eduardo Vides, de Ciencias Agronómicas; Dionisio Linares y Romeo Majano, de Ciencias Químicas; Eur Borgo Bustamante y Jorge Armando Dawson, de Ciencias Económicas; Ana Aurora Manzano Rojas y Augusto Ferrufino Aguilar, de Humanidades.

Por los conjuntos artísticos recibieron premios: Rafael Guido Véjar, del Teatro Universitario; Oscar Antonio Cetino, del Coro; y Miriam Misaela Molina, de la Danza.

Médico Salvadoreño Triunfa con Mejor Tesis Científica

El Dr. Freddy Edmundo Martínez Jaime de la Universidad de El Salvador, obtuvo en fecha reciente el premio "Consejo Superior Universitario Centroamericano", por ser el autor de la mejor tesis de investigación presentada durante 1967 en las distintas Universidades de Centro América.

El jurado seleccionador se reunió previamente en Costa Rica y estuvo integrado por el Lic. Oscar A. Ramírez Guevara, de este país; Dr. Roberto Valdeavellano, Decano de la Facultad de Odontología de la Universidad de San Carlos de Guatemala y Dr. Francisco Alvarado, Director del Departamento de Ciencias Fisiológicas, de la Facultad de Medicina de la Universidad de Honduras.

Al Centamex se habían presentado las siguientes tesis: "Estudio Epidemiológico de Anomalías y Características Dentofaciales en Adolescentes Costarricenses", por los Dres. Jorge Arango Arias y Fernando Chavarría Vila, de la Universidad de Costa Rica; "Con-

tribución al Estudio Electrofisiológico de la Actividad Cardíaca", por el Dr. Freddy Edmundo Martínez Jaime, de la Universidad de El Salvador; "Microbiología de las tiñas en Tegucigalpa; su incidencia y Tratamiento", por la Lic. Julieta Fortín de Laínez, de la Universidad de Honduras; "Desarrollo Físico del Niño Nicaragüense", por la doctora María Lourdes Delgado Linarte, de la Universidad de Nicaragua; y "Diuresis del Agua de Pipa", por los licenciados Sergio Melita Rodríguez y Rosemarie Beatriz Hirzel, de la Universidad de Panamá.

El jurado calificador designado por el CSUCA para seleccionar el mejor trabajo de graduación presentado en las Universidades Nacionales de Centro América, después de cuidadoso estudio resolvió adjudicar el premio al Dr. Martínez Jaime de El Salvador.

El premio en cuestión consiste en una medalla de oro, diploma y

(Pasa a la página 7)

Centro de Cálculo Será Establecido

La Universidad de El Salvador firmó contrato con importante casa distribuidora norteamericana, para la adquisición de un computador electrónico IBM-1620, destinado al Centro de Cálculo que tiene en proyecto establecer la Universidad, y cuyo propósito es divulgar la enseñanza de tales sis-

temas, cómo aprovecharlos al máximo en los servicios administrativos de esta Casa de Estudios Superiores.

Las autoridades universitarias por su parte, están en pláticas concretas acerca de la estructura necesaria del personal calificado, en tal forma que cuando lleguen al

país los equipos de computación, puedan aprovecharse de inmediato en base al conocimiento de los técnicos especializados en el uso de esa maquinaria.

Se nos informó a la vez que para llevar adelante el trabajo encomendado al Departamento de Computación Electrónica de la Universidad de El Salvador, se ha sugerido la idea de capacitar al máximo el personal con el fin de que sus labores no sean interrumpidas por ningún motivo, y se pueda llevar a la práctica lo que el Centro de Cálculo ofrezca en teoría.

Por otra parte se nos dijo que el Departamento de Computación tiene que ser una unidad independiente para que pueda rendir mayores resultados en las técnicas modernas de la computación electrónica.

Sobre el particular, el jefe del Departamento de Tabulación de la Universidad de El Salvador, viajó a México en los últimos días de diciembre del año recién pasado, con el objeto de hacer observaciones en el Centro Electrónico de Cálculo del Instituto Tecnológico de Monterrey, de donde trajo objetivas experiencias que las dio a conocer en informe escrito a las máximas autoridades y en el que hace hincapié en que "debemos prepararnos adecuadamente para una labor eficaz, porque de nada serviría una maquinaria moderna de computación, sin tener debidamente entrenado al personal que habrá de trabajar en el procesamiento de datos mediante ese sistema". El computador electrónico, llegará al país dentro de algunos meses.

Se Coordina la Celebración del XX Aniversario del CSUCA

Los doctores Carlos Tünnerman Bernheim y José María Méndez, Rector y Vice-Rector de las Universidades de Nicaragua y El Salvador, forman la comisión que se encargará de coordinar las actividades para celebrar durante el corriente año, el XX Aniversario de Fundación del Consejo Superior Universitario Centroamericano, CSUCA.

Sobre el particular se acordó en la XIII Reunión Ordinaria de dicho organismo que se llevó a cabo en Panamá, celebrar con toda solemnidad el Vigésimo Aniversario de la Confederación de Universidades Centroamericanas, representadas por el CSUCA., que como organismo conjunto marca el inicio de la integración regional de la enseñanza universitaria a nivel internacional en países latinoamericanos.

Las actividades conmemorativas de tan histórica fecha, se llevarán a cabo en toda la región, con arreglo a programas especiales que se darán a conocer.

Para el buen éxito de las celebraciones, se efectuarán durante el

corriente año, una variedad de actos que prometen dar a conocer los principales asuntos y logros alcanzados por las Universidades de Centro América, a partir de la segunda década de iniciado el proceso de integración, así como las perspectivas que ofrecen los proyectos y programas regionales para el desarrollo armónico e integrado de la educación superior en el istmo.

Los actos conmemorativos del XX Aniversario del CSUCA., servirá además, para rendir homenaje de reconocimiento a los promotores de su creación y ulterior desarrollo, que con clara visión de principios y propósitos, se adelantaron en el tiempo al proceso integracionista que en la actualidad demuestran los pueblos centroamericanos.

En dichas celebraciones se procurará en fin, evaluar los resultados hasta ahora obtenidos, y revisar los instrumentos que lo ameritan, con miras a fortalecer y dinamizar el espíritu universitario de integración.



El Dr. Freddy Edmundo Martínez Jaime, médico egresado de nuestra Universidad, recibió en Panamá el premio "Consejo Superior Universitario Centroamericano", por ser el autor de la mejor tesis de investigación presentada durante 1967 en Centroamérica. En la gráfica recibe congratulaciones del Dr. Bernardo Lombardo, Rector de la Universidad de Panamá y Presidente del CSUCA, mientras observa el Ing. Edgardo Sevilla Idiáquez, Sec. Gral. del mismo.

Fundación y Desarrollo Histórico

fuertes empréstitos gubernamentales a los Estados Unidos, y la ampliación del comercio así como el desarrollo de una manufactura semicapitalista, habían comenzado a configurar una nueva clase obrera de la ciudad. También en la Universidad se formaron los primeros grupos de estudiantes marxistas y revolucionarios. Después del abortado levantamiento obrero-campesino de 1932, entre cuyos dirigentes fusilados se encontraban los estudiantes universitarios Alfonso Luna y Mario Zapata, la Universidad fue intervenida por el Estado. El país fue sometido a una férrea tiranía oligárquico-militar, encabezada por el Gral. Hernández Martínez. Sin embargo, al año siguiente (1934) la Universidad recobró su autonomía y logró conservarla hasta 1939, gracias a la digna actitud de algunos intelectuales liberales, como el Dr. Sarbelio Navarrete, que desempeñaron las funciones de Rectores. Pero en 1939 la autonomía fue nuevamente suspendida, y el Rector pasó a ser un mero títere del Ejecutivo. La verdad era la siguiente: a pesar de la terrible matanza de 1932, las condiciones sociales del país habían alcanzado una nueva etapa en su desarrollo. La era del liberalismo, como la fuerza más progresista dentro de la sociedad, había finalizado definitivamente. Se había consolidado una alianza entre la oligarquía cafetalera y los grandes monopolios del comercio de importación y exportación, que representaban los intereses de casas extranjeras. Cuando estalló la revolución democrática y populista en 1944, la Universidad, especialmente a través del estudiantado, le brindó todo su apoyo. En varias ocasiones, los cuerpos militares de represión del gobierno masacraron estudiantes. Entre aquellos nuevos mártires de la historia universitaria se encontraron Herbert Lindo, Rodríguez Salamanca, Reyes Baños, Walter Hurtarte, Manuel Ariz, José Antonio Pineda y muchos más (5). En el mismo año de 1944, la Universidad recobró su autonomía, pero al año siguiente, la juventud universitaria pagó su más elevada cuota de sangre al ser masacrada por unidades del Ejército en los llanos de Ahuachapán. No hay nada que pueda disciplinar más la voluntad de un universitario, que el recuerdo de estos jóvenes mártires. No hay duda que deba cultivarse más, que ese recuerdo. Pero a pesar de todo, las nuevas condiciones sociales impulsan nuevos cambios en la organización de la Universidad. En 1946 se funda la Facultad de Economía, reflejando el contenido ascenso de una nueva, pequeña burguesía. En los posibles, las demás Facultades también recibieron un nuevo impulso y la Universidad, por así decirlo, proyectó en su estructura y docencia un anticipo de los nuevos cambios que estaban por ocurrir.

IV La Reforma de 1950.—Ante la presión popular, elementos progresistas de la pequeña y mediana burguesía aliados con los miembros más liberales de la antigua oligarquía, llegaron al poder en 1948. Al año siguiente se fundó la Facultad de Humanidades. Pero ya para 1950, la oligarquía conservadora había logrado recuperar gran parte del terreno perdido. Se produjeron nuevas confrontaciones entre la Universidad y el gobierno. En julio de ese año estalló la Revolución Universitaria, se desconocieron a las autoridades universitarias (Rector: Dr. Llerena), y se constituyó el Comité Revolucionario Estudiantil. Aquí puede surgir una pregunta interesante. Si las condiciones sociales determinan el proceso universitario, ¿cómo podía haber *revolución* dentro de la Universidad, si no existía revolución fuera de ella, en la calle, en la sociedad? La verdad era la siguiente: los métodos empleados por el Comité Estudiantil eran revolucionarios, pero los objetivos, las finalidades perseguidas, eran simplemente reformistas. Y así tenía que ser. Para las condiciones existentes era la táctica acertada. Gracias a la resolución y a la valentía de los estudiantes y de un grupo de profesionales honrados, se asentaron las bases de una profunda Reforma Universitaria, tal como jamás había sido planteada con anterioridad. Se inició un proceso de *democratización* de la Universidad, simultáneo a un proceso de *moralización*. Se consiguió: 1) la plena autonomía universitaria; 2) la representación estudiantil en todos los organismos de dirección; 3) la libertad de cátedra; y 4) la destrucción de cierto número de camarillas universitarias enquistadas en los cuerpos docentes. Para decirlo con una metáfora: el espíritu de Córdoba se impuso por aquella época en la Universidad de El Salvador. Pero también debemos tener en cuenta que las condiciones sociales sufrían asimismo modificaciones notables. Tres son las manifestaciones que más se destacan. Primero, la lenta aparición de una pequeña y mediana burguesía, a la cual la oligarquía en un principio se opone y sólo le hace concesiones obligadas, pero posteriormente y por un tiempo, alienta en su desarrollo. Segundo, una organización mejor y un aumento de conciencia de clase entre los trabajadores urbanos. Y tercero, lo que es decisivo, la penetración económica cada vez más marcada del imperialismo norteamericano, ya no sólo en la forma de préstamos financieros particulares, sino también como programas de ayuda técnica, cultural, etc., y empréstitos gubernamentales. Desde 1956, cuando una nueva alianza oligárquico-militar se apodera del gobierno, se producen duros choques contra la Universidad, firmemente controlada por sectores intelectuales democráticos de la burguesía. Cuatro años más tarde, los estudiantes, reflejo de las inquietudes de las clases populares, son

perseguidos, encarcelados y asesinados por las fuerzas de represión del gobierno. El mismo Rector, Dr. Rodríguez Ruiz, es golpeado brutalmente. El gobierno pro-oligárquico cae en 1960. La Universidad de El Salvador no puede sino reflejar y revertir ese reflejo sobre aquellas condiciones sociales que le rodean. El ejemplo de la Revolución Cubana enciende las esperanzas de libertad de las masas populares. Las nuevas clases sociales organizadas, la pequeña burguesía y el proletariado urbano, colocan el país en la alternativa: o evolución inmediata o revolución inevitable. Los gobiernos que se suceden en 1960 y 1961, son conscientes de ese dilema, de esa alternativa. La diferencia entre ellos consiste en que el gobierno de la Junta actúa ante la alternativa por iniciativa propia, nacional, buscando ante todo que la solución sea aquella que el pueblo desee efectivamente. En cambio, el Directorio Cívico-Militar, que derroca a la Junta en enero de 1961, actúa por mandato de intereses extranjeros imperialistas. Señala, por lo tanto, de una manera dogmática y rígida (apoyado en la violencia militar) una variante a la primera de las alternativas: *evolución, pero dirigida desde el exterior, dirigida por el imperialismo yanqui*. Para aquella época, gran parte de la oligarquía conservadora ha quedado tan retrasada en relación al desarrollo de la sociedad, que no comprende por qué la alternativa sea solamente entre evolución o revolución. Para ella, cualquier cambio, incluso aquellos que vistos inteligentemente la benefician, significan crisis, desorden. Cualquier reforma es punto menos que una revolución.

La Universidad entra así a una nueva etapa de su desarrollo histórico, etapa que todavía vivimos. Pero esto se analizará en otros artículos.

NOTAS

- (1) "Decreto de Erección de la Universidad", en *Guión Histórico de la Universidad Autónoma de El Salvador*, Editorial Universitaria, San Salvador, s.f., págs. 7 y sigs.
- (2) Salvador R. Merlos, "La Universidad de El Salvador: su origen y su evolución ideológica", en *Album Conmemorativo de la Primera Centuria Universitaria*, San Salvador, 1941, s.p.
- (3) *Guión Histórico* etc., pág. 68.
- (4) *Ibid.*, pág. 57.
- (5) "Opinión Estudiantil" del 20 y del 27 de octubre de 1945, en Italo López Vallecillos, *El periodismo en El Salvador*, Editorial Universitaria, San Salvador, 1964, págs. 413 y 416.

CONCURSO 3 | 68

LA PROVEEDURIA GENERAL DE LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

Saca a Concurso, el suministro e instalación de una estación radiodifusora que tendrá que operar en la Ciudad Universitaria, con retransmisores en los Centros de Occidente y Oriente, con sede en Santa Ana y San Miguel, respectivamente, de conformidad con las bases que al efecto han sido elaboradas y que los interesados pueden adquirir en las oficinas de la mencionada Proveeduría, situadas en el edificio del antiguo Instituto Tropical de Investigaciones Científicas (frente al I.V.U.) en la Calle que conduce a la Colonia Libertad, de esta ciudad. Esta radiodifusora deberá contar con lo siguiente:

- 1 Transmisor de 10 Kw. de onda larga
- 2 Transmisores de 1 Kw. de onda larga
- 1 Sistema de enlace entre las diferentes plantas, para recepción o envío de sonido y comunicación entre los miembros del personal técnico
- 1 Consola con dos tornamesas con un mínimo de 12 entradas
- 1 Grabadora de cinta de tipo profesional
- 1 Ecuilizador de línea
- 2 Boom-Stand y sus respectivos micrófonos. Amplificadores de control remoto y micrófonos de alta impedancia
Receptores monitores
- 3 Torres radiadoras para los equipos de onda larga
- 4 Líneas de transmisión y sus correspondientes tanques de acoplamiento
- 3 Equipos de onda larga

En esta licitación podrán tomar parte todas las personas o empresas nacionales y extranjeras.

Todas las ofertas deberán ser dirigidas a la Proveeduría de la Universidad de El Salvador y depositadas en el BUZON PARA LICITACIONES instalado en las Oficinas de la Gerencia General de dicha Universidad, situadas en la Ciudad Universitaria de esta capital.

La apertura de los sobres que contengan las correspondientes ofertas a este Concurso se verificará a las DIEZ HORAS DEL DIA VEINTINUEVE DE FEBRERO DEL CORRIENTE AÑO, en las oficinas de la mencionada Gerencia General.

NOVEDADES

LIBROS RECIEN ADQUIRIDOS POR LA LIBRERIA UNIVERSITARIA

- ESENCIA Y FORMAS DE LA SIMPATIA.
Max Scheler ₡ 4.65
- METAFISICA DEL CONOCIMIENTO.
Nicolai Hartmann ₡ 4.25
- LECCIONES SOBRE EL METODO DE LOS ESTUDIOS ACADEMICOS.
Schelling ₡ 2.50
- CRITICA DE LA RAZON PURA.
Kant ₡ 5.15
- PSICOLOGIA PEDAGOGICA.
Aruro Stossner ₡ 4.15
- LAS CIENCIAS DEL ESPIRITU Y LA ESCUELA.
Eduaed Spranger ₡ 3.10
- FILOSOFIA DE LA EDUCACION.
August Messe ₡ 3.20
- EL CONFLICTO DE LAS FACULTADES.
Kant ₡ 2.20
- CRITICA DEL JUICIO.
Kant ₡ 4.00
- EL PUESTO DEL HOMBRE EN EL COSMOS.
Max Scheler ₡ 1.85
- CRITICA DE LA RAZON DIALECTICA.
Sartre ₡ 8.25
- EL SER Y LA NADA.
Sartre ₡ 10.30

Adquiéralos.

LIBRERIA UNIVERSITARIA

Costado Sur Facultad de Ciencias
Económicas
Ciudad Universitaria



La Facultad de Ciencias Químicas recibió recientemente un valioso donativo de libros de texto, que comprende obras de especialización científica y de estudio y experimentación. La señora Mirna América de Morales, Encargada de la Biblioteca de la Facultad, nos muestra una parte de los libros cuyo costo es de \$ 5.000.00. El lote de libros es una donación particular del Dr. A. R. Choppin, Decano de la Facultad de Química y Física de la Universidad del Estado de Louisiana, Estados Unidos.

"Los Cinco" Hablan de EL UNIVERSITARIO

Con motivo de haberse editado el número 100 de nuestro periódico, LOS CINCO dieron a conocer su opinión acerca de "El Universitario", órgano informativo de la Universidad de El Salvador, entrevista que aprovecharon para dar a conocer sus inquietudes. Por su parte, Roberto Armijo, expresó que el periódico ha sido el único portavoz con que cuenta la Universidad desde la actitud incorrecta que asumieron los rotativos que se editan en San Salvador, cuando se negaron sistemáticamente a publicar noticias de la Universidad; fue "El Universitario" el que se dedicó a informar al pueblo salvadoreño, de las transformaciones que se logran por medio de la Reforma Universitaria", dijo.

Por otra parte el poeta Roberto Armijo, expresó que en las páginas de este mismo órgano informativo, se han tenido que desvirtuar las calumnias de los enemigos de la Universidad, y más todavía en la época del doctor Fabio Castillo que impulsó la Reforma Universitaria.

Armijo, aprovechó la oportunidad para referirse en forma directa a los certámenes culturales: "es insensato aquel que al triunfar en certámenes literarios, considera que su obra ha alcanzado la calidad que avale su actividad literaria, como singular o excepcional; los certámenes sirven únicamente en lo económico: ayudan al escritor. En la mayoría de ellos son premiados trabajos que por una u otra motivación subjetiva, son del gusto del jurado". Más adelante, Roberto Armijo, agregó que piensa escribir otro ensayo; trabajar dos obras de teatro y tal vez un nuevo libro de versos: "mi objetivo primordial es preparar una obra seria acerca del tema de la actual novelística contemporánea latinoamericana que titularé: "El neorrealismo en la actual novelística contemporánea, latinoamericana". Pa-

ra terminar el poeta Armijo, expresó "que la mayoría de escritores salvadoreños permanecen aislados en lo que se refiere a publicaciones de ellos: ha faltado una política visionaria respecto a labor editorial; la Universidad misma ha carecido de amplitud en este aspecto".

Por otra parte, el poeta José Roberto Cea, expresó que "El Universitario", marca una etapa en la vida universitaria, por cuanto informa a la comunidad de las actividades que se realizan en el Alma Mater. "Como vínculo entre estudiantes, personal docente y administrativo con el resto de salvadoreños, también es una muestra de periodismo honesto; honrado y culto: actitudes que tanta falta hacen a la prensa nacional".

Acerca de sus proyectos, el joven poeta dijo, que son muchísimos y espera realizarlos pronto: "estoy por terminar de corregir una novela de ambiente salvadoreño; muchas personas que conocemos se encontrarán en ella. La obra es una especie de collage de lo que ha pasado en nuestra patria desde los años del 50, con memorias del 32 y del 44, hasta por 1965. Por otra parte, tenemos con otros compañeros un libro que ha salido a luz pública "DE AQUI EN ADELANTE", el que enmarca una etapa de la poesía en El Salvador, el que desde luego tiene la aceptación del lector exigente. Hay otras cosas más pero hasta aquí...".

Roberto Cea, comentó que pertenece también a la promoción literaria que se inició en 1956, con el nombre de Círculo Literario Universitario, del que también son miembros: Tirso Canales, Manlio Argueta, Roberto Armijo, Roque Dalton García, Pepe Rodríguez Ruiz, h., Miguel A. Parada y los

guatemaltecos Otto René Castillo y Arqueles Morales, que se encontraban exiliados en nuestro país en aquella época. Roberto Cea, agregó que uno de sus proyectos es seguir trabajando como lo hacen los intelectuales profesionales.

"El Universitario, es un periódico que viene a cubrir una necesidad de primer orden en la universidad. En los últimos números hemos visto colaboraciones de tipo literario: ello es un acierto, pues también de pan vive el hombre. Ojalá El Universitario, mantenga esa amplitud en aras de la cultura", dijo Manlio Argueta, quien agregó:

"Por de pronto circula "DE AQUI EN ADELANTE" una antología poética. El libro saca a luz la nueva poesía de El Salvador, que por mucho tiempo estuvo encadenada al anonimato. La obra en consecuencia define una etapa de la poesía salvadoreña, tanto porque es una poesía de libertad que ha roto cadenas, como por el aporte que significa a la literatura. Deseo manifestar que también ya me fue solicitado para su publicación el libro "En el costado de la luz", que ganara el premio del CSUCA; esto en poesía. En narrativa, tengo en preparación una novela: es que las nuevas promociones vamos también directamente hacia esa tierra virgen de la narrativa...; y vamos bien, es decir, con lo que es indispensable: el talento, el oficio y la vocación".

—¿Qué opinión tienes de "El Universitario", Tirso?

"Es parte de la Universidad de El Salvador y uno de sus voceros más estables y de vida continuada. Lo he visto en todas las dependencias; se lee y gusta. Prueba de ello

(Pasa a la página 7)

Algunas Consideraciones Sobre Las Bibliotecas Universitarias

Reynaldo Robles.

Entre los principales indicios del nivel cultural de un país está el desarrollo de su sistema bibliotecario. Sin exageración se puede afirmar que una de las maneras de medir el adelanto de una nación, en evolución cultural, es observar el desarrollo de sus bibliotecas.

Los grandes estadistas, los grandes visionarios: Benjamín Franklin, Sarmiento, Justo Sierra, Lenin, le atribuyeron en el desarrollo cultural de sus pueblos, un gran papel, irremplazable por cualquiera otra institución. Así Lenin en su artículo "Lo que puede hacerse en favor de la instrucción pública", deploraba que las bibliotecas públicas estuviesen aisladas del pueblo y decía que no debían enorgullecerse ni gloriarse de los libros y manuscritos antiguos o raros que poseyeran "sino de la circulación de los libros entre el pueblo, del número de nuevos lectores, de la rapidez de los servicios... En los primeros documentos que redactó Lenin, después de la revolución de octubre: "Las tareas de bibliotecas públicas de Petrogrado", refleja el vigor y profundo interés con que veía a la biblioteca, como una institución pilar en el desarrollo cultural de su pueblo.

El nivel cultural, científico y técnico de una nación, depende del grado alcanzado por sus centros de enseñanza superior, es decir de sus Universidades y éstas a su vez para cumplir con su papel de rectoras del pensamiento, dependen en gran medida de los recursos y de la eficiente organización de sus bibliotecas, ya que éstas son parte de la estructura integral de la Universidad.

PAPEL DE LAS BIBLIOTECAS UNIVERSITARIAS

La biblioteca universitaria debe ser un auxiliar insustituible en la docencia y la investigación; desgraciadamente el sistema educacional estático y paternalista que se limita a la exposición y recepción pasivas, tanto del profesor como del alumno en la mayor parte de los países latinoamericanos, impide el uso efectivo de la biblioteca. Muchos profesores no comprenden que el bibliotecario es un asesor en recursos pedagógicos, un asistente en material didáctico y un guía en el uso de la colección que posee el establecimiento.

La biblioteca universitaria tiene que ser un centro activo de información y documentación de primer orden. Es necesario entonces, crear en la Biblioteca Central de la Universidad un centro bibliográfico, no sólo para que satisfaga las necesidades del centro superior al que pertenece, sino para que preste sus servicios a nivel nacional.

Otra de las misiones importantes es la ayuda en la formación de graduados e investigadores. El futuro profesional, el profesor, el investigador, necesitan disponer en forma adecuada, eficiente y en el menor tiempo posible, diversos materiales para su preparación e investigación.

La biblioteca universitaria deberá también desempeñar un trabajo de suma importancia en los planes de extensión cultural de la Universidad, o sea lo que se denomina "la Universidad hacia afuera", la difusión de la cultura dirigida al pueblo.

Muchas son las funciones a realizar por estas bibliotecas, a grandes rasgos las actividades primordiales están expuestas.

FACTORES QUE IMPIDEN EL BUEN FUNCIONAMIENTO DE LAS BIBLIOTECAS UNIVERSITARIAS

El desinterés, y sobre todo el desconocimiento por parte de funcionarios y catedráticos, del rol que juega la biblioteca en los centros superiores, obstaculiza el desarrollo bibliotecológico universitario. Algunas autoridades ven en la biblioteca un simple depósito de libros, esto contribuye a que poco se les tome en cuenta en los presupuestos, destinándose una cantidad insignificante tanto para la adquisición de material bibliográfico, equipo, etc., como para sueldos del personal que en ella labora.

Como consecuencia del desconocimiento de la profesión de bibliotecario los sueldos son reducidos; al bibliotecario se le relega o se le asimila a un simple escalafón administrativo, se le niega su condición de especialista, se le margina de las reuniones consultivas. Por otra parte, algunos creen que una persona con cierta cultura puede ser buen bibliotecario, olvidando que se necesita vocación y además la adquisición de cierta técnica que sólo se obtiene a través del estudio metodizado. De tal manera, un buen bibliotecario es aquel que además de poseer una buena cultura, posee una buena disposición por la profesión y un dominio de la técnica bibliotecológica, técnica que cada día va ensanchando más su radio de acción, sobre todo en el campo de la documentación científica: Estados Unidos, la URSS, Inglaterra, Francia, etc., para estar al día con la vasta producción de la literatura científica mundial, necesitan del documentalista como de cualquier otro científico o investigador y le conceden la importancia que realmente merece.

La carencia de personal sobre todo capacitado, es otra barrera más para el buen funcionamiento de la biblioteca universitaria. En muchas ocasiones se destinan mecanógrafas, para desempeñar labores que deben estar en manos de un especialista técnicamente capacitado para las tareas bibliotecarias.

Gran parte de estas deficiencias son ocasionadas por problemas de carácter financiero y por el desconocimiento de la importancia de la materia como anteriormente se dijo. Otra causa que entorpece el buen trabajo es la falta de interés de muchos profesores en consultar ellos las colecciones o en alentar a los alumnos al uso de la biblioteca.

(Pasa a la página 8)

La Cancelación Arbitraria de un Partido Político

Mario Flores Macal.

Un Partido Político es una Escuela práctica de civismo y de Derecho Político. El dirigente político se forma en el Partido Político, tal y como el líder sindical en su organismo sindical; ninguna biblioteca ni Universidad puede proporcionar los conocimientos prácticos que suministra ese laboratorio que es el Partido Político, ideológico y permanente.

Pero no sólo es eso. El Partido Político es, además, el instrumento que permite canalizar las aspiraciones políticas de una clase determinada en la lucha por el Poder Político, en su control o en las presiones indispensables para influenciar el rumbo de ese poder político.

En El Salvador tenemos una experiencia muy amarga en materia de organización y funcionamiento de Partidos Políticos; esa experiencia deriva de la composición o estructura del Poder, que es esencialmente oligárquica, de tipo milite-dictatorial, que impide la libertad de asociación y el ejercicio del sufragio de las clases populares. Si revisamos la Historia Política del país en lo que va del siglo, confrontamos el hecho doloroso de que las clases dominantes han tenido oportunidad de constituir organismos políticos en la lucha por el control del poder. Ahora bien, por falta de capacidad política y por ausencia total de verdaderos dirigentes, esa clase dominante ni siquiera ha realizado la función pública bienhechora que les es inherente a los Partidos Políticos, sean éstos de arriba o de abajo.

Efectivamente, las pocas oportunidades que las clases populares (trabajadores de la ciudad y del campo, estudiantes, clase media, etc.) han tenido para constituir Partidos Políticos en el país, han sido inmediatamente barridas por el sector dominante una vez que se ha constatado "el peligro" "comunista", que no es otra cosa sino el terror de medir, en igualdad de circunstancias, la fuerza política de ambos sectores. De esta manera se vuelve una utopía la democracia política en El Salvador, no hay posibilidad franca y abierta de una confrontación pública de las clases sociales en la lucha por

el poder. Los preceptos constitucionales que tutelan esos derechos públicos pierden su vigencia y sólo quedan como fórmulas declamatorias sin ninguna facticidad.

Para evitar ese panorama desolador proclive a la violencia desenfadada —cuya responsabilidad cabe a los sectores oligárquicos del país— sólo cabe el recurso de intentar llevar a cabo una función pública de trabajo comunitario por parte de los Partidos Políticos populares; es decir no conformarse con participar en el evento electoral (vicio tradicional) y luego esperar el próximo evento electoral para salir nuevamente a la calle sino que mantener una actividad dinámica permanente tal y como se estila con los verdaderos Partidos Políticos permanentes. El trabajo comunitario puede revestir formas sumamente interesantes que le permiten al Partido no sólo hacer una obra de progreso social, sino organizar una capa protectora en su derredor para impedir o hacer menos agresivas las represiones emprendidas por la oligarquía en el poder.

El Partido puede atacar los problemas sociales más aflictivos de un barrio o sector bajo de la ciudad; la organización de botiquines públicos, brigadas médicas semanales, bibliotecas ambulantes, pequeñas cooperativas, conferencias sistemáticas, brigadas de alfabetización, trabajos voluntarios dominicales para construir un pequeño puente, terracería, construcción de una escuela, levantamiento de taludes para evitar la erosión, construcción de un jardín; organización comunitaria en los mercados y trabajo de prestación social en los sindicatos, son otros medios de fortalecer la capa protectora del Partido.

Así, cuando la agresión legal del Consejo Central de Elecciones quiera consumarse por la vía de la cancelación o la suspensión, tendrá que enfrentarse no sólo con un instrumento legal sino con un mecanismo de amplia base popular capaz de responder masiva y organizadamente, a los intentos del Estado oligárquico que hasta hoy monopoliza el ejercicio público del más fundamental derecho ciudadano, la libre asociación política.

LOS CINCO ...
Viene de la pág. 6

los comentarios que expresó un médico que trabaja para Bienestar Estudiantil, el doctor Aparicio, quien me habló con satisfacción de las entrevistas que se dan a conocer en el órgano informativo. Se refirió también al número de ediciones: más de cien, que representan una labor meritoria producto del periodismo moderno y consciente de los días que vivimos.

Tirso Canales, por su parte se refirió a las características del libro que ha editado junto con otros poetas, y dijo que una de las cuestiones más importantes de la obra "DE AQUI EN ADELANTE", la constituye el hecho de ser el reflejo de una tendencia claramente definida: "cuatro poetas de una misma promoción más uno que, aún habiendo surgido un poco después, está totalmente identificado con nuestra actitud estética y filosófica. Se comprende que son cinco estilos correspondientes a cinco personas; pero todos esos estilos individuales, son elementos de una tendencia unificada".

* * *

Alfonso Quijada Urías, estimó que "El Universitario", es un periódico que viene a llenar una laguna en nuestro medio. Agregó que esta publicación, informa acerca de las actividades universitarias que la "prensa seria" se niega publicar; la posición de "El Universitario", es digna. No podría ser de otra manera, dijo el joven escritor y poeta.

Quijada Urías, se refirió a la promoción a que pertenece: "para

aclearar este punto digo que los escritores jóvenes, están claramente comprendidos en tres promociones: la del 50, 56 y 62. Desde el punto de vista cronológico, pertenecen a la última; sin embargo, por cuanto a la disciplina y a los lazos de creación estética, me considero esencialmente vinculado a la promoción del 56, que considero, como Claudia Lars lo sostiene, es la más talentosa que se ha dado en el país; aunque no estoy de acuerdo con la poetisa cuando afirma que la más mediocre es la del

50, pues en ésta se encuentran Italo López Vallecillos, Mercedes Durand y Alvaro Menén Desleal cuyos méritos nadie ignora. En la del 56, están Manlio Argueta, Roberto Armijo, José Roberto Cea, Tirso Canales y Roque Dalton, a quienes considero innovadores del lenguaje poético, del concepto del poeta y su actitud frente a la vida. Todos ellos son figuras ya destacadas que tienen el máximo porvenir en el quehacer literario en El Salvador", dijo el poeta joven, Alfonso Quijada Urías.

Concurso N° 2-68

La Proveduría General de la Universidad de El Salvador

Saca a Concurso, de conformidad con las bases indicadas en el anexo al presente Cartel, el suministro de equipo para el Taller de Ingeniería Mecánica y para el Laboratorio de Electrónica de la Facultad de Ingeniería y Arquitectura, de acuerdo con las especificaciones contenidas en la lista que también se anexa al presente Cartel.

Todas las ofertas deben ser dirigidas a la Proveduría de la Universidad de El Salvador y depositadas en el BUZON PARA LICITACIONES instalado en las oficinas de la Gerencia General de dicha Universidad, situadas en la Ciudad Universitaria de esta Capital.

La apertura de los sobres que contengan las correspondientes ofertas a este concurso, se verificará a las diez HORAS DEL DIA OCHO DE MARZO del corriente año, en las oficinas de la Gerencia General.

San Salvador, enero de mil novecientos sesenta y ocho.

MEDICO ...
Viene de la pág. 3

viaje a las Universidades del área con gastos pagados por el CSUCA.

El triunfador es un joven médico graduado recientemente en nuestra Universidad, quien trabaja en la labor de investigación en la Facultad de Medicina. Su participación

en el certamen y el triunfo posterior, señalan un estímulo más para su importante actividad.

En el mes de noviembre anterior, el Dr. Freddy Edmundo Martínez Jaime, viajó a la ciudad de Panamá a recibir el galardón y a la vez realizó la gira por el resto de Universidades centroamericanas.

EL UNIVERSITARIO



Informativo de la Universidad de El Salvador
Publicación de la Oficina de Relaciones Públicas

Colaboradores: Todos los universitarios.

Director Francisco Guzmán
Colaboradores de Redacción ... Francisco Aragón
Hugo Bernal Gaitán
Colaborador Gráfico Salvador Ramírez Alvarado

Tirada: 8.000 ejemplares

Impreso en la Editorial Universitaria

PALABRAS DEL DIRECTOR

La Política Invade a la Educación con Medidas Contra el Magisterio

En recientes declaraciones a la prensa nacional, el Presidente Sánchez Hernández expresó enfáticamente, "que su gobierno concede pleno respaldo a la reforma educacional que está haciendo el Ministerio de Educación en beneficio del gremio magisterial y del pueblo salvadoreño". Al mismo tiempo acusó de intervención a organismos sindicales y políticos, con miras a agravar el problema planteado por el magisterio, a raíz de las medidas que su gobierno adopta para "solucionarlo".

Las declaraciones presidenciales revelan una vez más el afán de tipificar como impropia e ilegal, la lucha que importantes sectores del pueblo, como en el presente caso, realizan impulsados por la notoria injusticia a la que se ven sometidos. Ahora se quiere dar a entender, que la lucha reivindicativa de los maestros conlleva la intención de perjudicar políticamente al gobierno. De eso podría concluirse que éste actúa adecuadamente y que los educadores nacionales, encabezados por la ANDES, no tienen la razón.

Con tales afirmaciones, podría convenirse además, que el Magisterio Nacional recibe el trato justo al que tiene derecho y que los dirigentes del mismo caprichosamente quieren poner en peligro la estabilidad del país.

El gobierno llega más lejos y acusa a la ANDES de estar engañando a los padres de familia al denunciar los traslados y despidos de maestros por parte del Ministerio de Educación y el titular del ramo complementa las palabras del Presidente, al declarar que con el hecho de que los padres no envíen a sus hijos a las escuelas para apoyar de esa manera a los mentores, "el gobierno no recibe ningún daño, (y que) los perjudicados son los niños y los adolescentes".

Varias cosas son evidentes: Las declaraciones oficiales están plagadas de demagogia y tienen un fondo político. Los traslados y cesantías tienen como objetivo claro destruir la dirigencia de la ANDES o hacerla menos efectiva; cuando esto se hace extensivo a los dirigentes medios e intermedios y a aquellos maestros que de una u otra manera han intervenido directamente en la lucha, no se trata sino de represalias contra esa actitud ejemplar. Los maestros que han sufrido la anterior medida represiva no han tenido la oportunidad de defenderse; de la noche a la mañana se enteran de la decisión que con relación a ellos han tomado las autoridades del Ministerio. Centenares de hogares han sido desmembrados sin explicación alguna; el fatídico correograma que como una condena es esperado por cada maestro, exige al padre o a la madre y en algunos casos a los dos, el traslado a lugares remotos o el despido por razones no discutidas ni mucho menos comprobadas. A esta serie de injusticias llama el gobierno "reforma educacional" y le da "su pleno respaldo". Si los maestros y padres de familia se oponen, "el gobierno no recibe ningún daño".

QUE EL PUEBLO JUZGUE.



En las celebraciones del Día del Estudiante, organizadas por el Congreso Estudiantil de la AGEUS, tuvo destacada participación el Conjunto de Danzas Folklóricas de nuestra Universidad.

Delegación de Belice Visitó Nuestro País

Hace pocos días estuvo de visita en San Salvador, una delegación de estudiantes de secundaria quienes llegaron procedente de Belice, en gira de acercamiento cultural y para conocer aspectos de la vida salvadoreña, lugares turísticos e industrias que operan en la capital. Los beliceños manifestaron que por primera vez un grupo de estudiantes visitaba San Salvador, "una ciudad que ofrece al visitante atractivos diversos y muy centroamericanos", dijeron los jovencitos.

Durante la corta permanencia, los alumnos conocieron también escuelas e institutos de enseñanza secundaria privados y oficiales; hicieron observaciones sobre los programas de estudio en todos los niveles y conocieron estadísticas de El Salvador, lo que consideraron como datos de sumo interés en las investigaciones sugeridas por sus profesores.

El criterio de todos los jóvenes estudiantes de aquel país era que "el Primer Ministro de Belice está interesado en el intercambio cultural por medio de estudiantes de secundaria, especialmente con los países de Centro América. Es la juventud —agregar— la que debe conocerse en esta parte del continente latinoamericano".

Los estudiantes hablaron de Belice y de sus bellezas naturales. Consideraron a El Salvador, como hermano de aquel pueblo y esperan la visita de estudiantes de nuestro país. En resumidas cuentas desean los beliceños que los nexos de amistad entre los dos pueblos sean más estrechos, "siempre que no sucedan incidentes como el que tuvimos con el Cónsul de El Salvador en Belice, quien en todo momento se opuso a la tramitación de documentos y visas migratorias para que pudiéramos trasladarnos a la ciudad de San Salvador. Lo peor del caso, dijeron los estudiantes beliceños, es que aquel señor no reconoce que ha hecho de Belice su segunda pa-

tria, tomando en cuenta que tiene muchos años de servir el consulado; y nuestra sorpresa fue cuando sentenció que por ser nosotros "gente de color", era imposible que se nos extendieran las visas correspondientes".

Nosotros consideramos que tal actitud —proveniente de un funcionario consular— es de todo punto de vista anticomunista, más si se toma en cuenta que Belice ofreció hace algún tiempo, formalizar un convenio para que familias salvadoreñas pudieran trasladarse hacia aquel lugar en vías de trabajo. Se nos informó asimismo, que para resolver el problema tuvo que participar el Primer Ministro de Belice, que de

inmediato solicitó una entrevista formal con el cónsul salvadoreño, para rogarle que extendiera las visas.

A manera de información damos a conocer el suceso, extensivo a las autoridades del gobierno salvadoreño, ya que semejantes actitudes son negativas en las buenas relaciones con los países del área centroamericana. Y debe investigarse dicho problema que provocó cierta reacción aquí en San Salvador. Por otro lado, debe hacerse saber al funcionario consular en Belice, que la Constitución Política de El Salvador, contempla la libertad que tiene toda persona de entrar, permanecer y salir de nuestro territorio, salvo las limitaciones del caso.



Estudiantes beliceños que visitaron la Ciudad Universitaria, en charla amena con el Rector, Dr. Angel Góchez Marín.

ALGUNAS CONSIDERACIONES SOBRE LAS ... (Viene de la página 6)

El profesor y el bibliotecario deben entenderse, intercambiar experiencias y conocimientos, hacer planes y echarlos a andar para que se produzca la enseñanza eficaz. Sin embargo lo urgente e indispensable, es romper esa indiferencia que existe entre bastantes funcionarios y catedráticos universitarios, sobre la misión decisiva y primordial que juega la biblioteca universitaria como elemento fundamental en la docencia y la investigación.



Arquitecto Julio de Jesús Martínez Monterrosa, graduado recientemente, presentó un interesante estudio de tesis, titulado "CENTRO UNIVERSITARIO DE ORIENTE; ESTUDIO PARA SU DESARRO-

Consejo Acuerda Cancelar Salarios

Dada la grave situación económica que atraviesan los trabajadores universitarios, quienes hasta la fecha no han recibido sus salarios correspondientes al mes de Enero, por no haberse aprobado todavía el Presupuesto del Alínea Mater correspondiente a 1968; el Consejo Superior Universitario, en su última sesión del viernes 26 de Enero, acordó autorizar al señor Gerente de la Universidad, para que haga uso de fondos disponibles a fin de cancelar el primer mes del año, en forma ascendente, a partir de los más bajos salarios.

Simultáneamente, la lucha por el Presupuesto de la Universidad, continúa con el apoyo de los distintos sectores de su población.

LLO FISICO". En la actualidad, el Arq. Martínez trabaja en la Oficina de Planificación de la Ciudad Universitaria.

Extensión Universitaria

Ciclo de Conferencias y Exposición Científica en Santiago Nonualco

Una exposición científica y un ciclo de conferencias sobre Anastasio Aquino, tuvo lugar en la ciudad de Santiago Nonualco del 25 al 27 de enero pasado, con la colaboración del Departamento de Extensión Universitaria y la Dirección del Grupo Escolar "Dr. Hermógenes Alvarado p.", de aquella ciudad, a cargo del profesor Antonio Cisneros.

La exposición científica comprendió los más destacados trabajos realizados por estudiantes del Departamento de Biología.

La inauguración del ciclo de conferencias, el día 23, se llevó a cabo con las palabras del Sr. Ivo Priano Alvarenga, Director del Departamento de Extensión Universitaria. A continuación, el Dr. David Alejandro Luna desarrolló el tema "Repercusiones Socio-políticas de la Rebelión de Aquino" y cerró el acto el Conjunto de Danzas Folklóricas de la Universidad de El Salvador.

Al día siguiente, la conferencia estuvo a cargo del Dr. Rafael Menjivar, quien se refirió a "Causas Económicas de la Rebelión de Aquino", y el viernes 26, el Dr. Alejandro Dagoberto Marroquín a

"Las Comunidades Indígenas y el Sentido de la Nacionalidad".

El programa cultural se cerró con la actuación del Teatro Universitario, dirigido por el maestro Edmundo Barbero, con la obra de Italo López Velasco, "Las Manos Vencidas". La exposición científica fue instalada en el Grupo Escolar "Dr. Hermógenes Alvarado p."

Extensión Universitaria ha expresado, que este logro se debe primordialmente a la labor incansable del profesor Antonio Cisneros, Director del Grupo Escolar de Santiago Nonualco. A última hora hemos sabido —lo cual deploramos— que el profesor Cisneros ha sido uno de los elementos que, en fecha muy reciente, ha sufrido los efectos de la represalia que contra el magisterio ha puesto en marcha el Ministerio de Educación, el cual le ha comunicado que debe trasladarse muy lejos del lugar en el que por muchísimos años ha venido prestando sus servicios. Padres de familia y alumnos del mencionado profesor han expresado su descontento por tan arbitraria medida.

Congreso de Psicología Deja Provechosas Experiencias

Del 17 al 22 de diciembre recién pasado, se llevó a cabo en las Unidades de Congresos del Centro Médico del Instituto Mexicano del Seguro Social, el XI Congreso Interamericano de Psicología, en el cual participaron psicólogos de todos los países americanos, algunos europeos, asiáticos y africanos.

El tema del Congreso fue: "CONTRIBUCIONES DE LA PSICOLOGIA AL DESARROLLO ECONOMICO Y SOCIAL", y asistieron a dicho evento como delegados de El Salvador, el Lic. Rodolfo José Samsch, Director del Departamento de Psicología de la Facultad de Humanidades, la licenciada Leticia Calderón Alérez, de la Sociedad Salvadoreña de Psicología, como Presidente de la delegación, los licenciados Arturo Salazar Sigüenza y Miguel Celso Villalobos y los egresados de la Escuela de Psicología, Rosa Leticia Suárez y Fernando Césarín Zolaya.

La Lic. Leticia Calderón Alérez, presentó el trabajo "Situación Actual de la Psicología en El Salvador", en el cual se destacó la formación profesional del Psicólogo General en nuestro país, aspectos

históricos y algunas investigaciones realizadas en el campo profesional.

El Lic. Samsch, que asistió como delegado de la Universidad de El Salvador, informó a su regreso de las valiosas experiencias obtenidas en el mencionado Congreso y señaló algunos aspectos tratados en el mismo, como importantes para el desarrollo de la enseñanza universitaria en el campo de la Psicología.



Lic. Rodolfo José Samsch, Director del Departamento de Psicología de la Facultad de Humanidades.



Diecisiete egresados constituyen la última promoción de la Escuela de Arquitectura, de la Facultad de Ingeniería y Arquitectura de nuestra Universidad, en la promoción "Arquitecto Edmundo Kury". Son ellos, de izquierda a derecha, parados: Mario Fonseca Zambrano, José Rubén Vásquez Ramírez, Guido Meza Dueñas, Arturo Cisneros Mayén, Ricardo Jiménez Castillo h., Pedro Valerio Viles, Abdala Antonio Handal, Luis Estrada, Eduardo de la Cordera, Ernesto Estrán Castro y Mario Largo Uclés. Sentados: Ciro Cruz Castro, David Córdoba Lineros, María Silvia Marroquín Chincoso, Arq. Edmundo Kury, Irma Alicia Rosales, Eduardo Ladislao Trejo y Jaime Hernández Cortez.